### LA FARSA DE LAS ULTIMAS...

VIENE DE LA PAG. TRES congraciarme con los indios, canté todos los sones y las rum bas que pude recordar. Parecieron entusiasmarse y enton ces les pedi que cantaran alguna canción en indio,

-Indios no tiene canciónme dijeron. Pero después de mucho insistir comenzaron a exhalar una serie de gemidos cortos, sin vida ni armonia; era una especie de monótona salmodia, que hacía pensar en largas filas de indios fatigados bajo un sol de fuego, arrastrando enormes cargas por

#### EL PUEBLO...

VIENE DE LA PAG. TRES poyamos la política Revolucio naria de Cárdenas contra el imperialismo petrolero". "Car denas, los empleados del Gobierno rechazan propuesta por el Imperialismo Yankee" "Ma nos fuera de México" v "Unidad Nacional para re hazar la agresión del imperialismo y sus agentes Mexicanos".

Estas consignas y las lanzadas por las masas durante el ourso de la demostración son la respuesta del pueblo mexicano a la nota del departamen to de Estado de los Estados Unidos. Es la respuesta de to da la población mexicana unida contra cualquiera agresión imperialista. Desde el Pa lacio Nacional, los demostrantes marcharon hacia el Paseo de la Reforma al Monumento de la Independencia, Aquí el pueblo pagó tributo a Hidalgo. los Bravo, Galeana, quienes de fendieron la independencia de México, ayer, y Cárdenas que la defiende hoy. Aquí, tambien Vicente Lombardo Toledano, el más notable líder laborista de México en nombre del General Heriberto Jara, el Presidente del Partido de la Revolución Mexicana y por Graciano Sánchez el Presidente de la Confederación de Cam pesinos, presentó y expresó las gracias más fervientes a los trabajadore de los Estados Unidos que habían encabezado la demostración . z

'Su acción es muy significa tiva para el pueblo de México" dijo, "la tomamos como una expresión de la solidaridad de la clase obrera mexicana, y es -wd'Sonwkanitambl ... i

peramos que las relaciones entre el pueblo de los Estados Unidos v el proletariado y el pueblo de México se hagan más cordiales v más amistosas de día en día"

## LA VISITA del...

VIENE DE LA PAG. TRES mentos hay comedores, o me jor dicho, comederos, pues están al aire libre y llenos de moscas, zancudos y cuanto animal habita en estos lugares. Cuando faltan trabajado res de segunda clase traen costarricenses y los meten amontonados en esas covachas, que ellos llaman campamentos porque tienen un mal parecido con una casa. Cuando faltan empleados de primera clase, extranjeros en su mayoria, desalojan algunas covachas y las acondicionan para ellos, no importándoles dónde van a vi vir sus antiguas ocupantes que, como están en terreno de la Compañía, no pueden cons truir sus viviendas, y por lo tanto tienen que meterse en uno de esos "campamentos" a contribuir a propagar el paludismo y btras enfermedades que la conglomeración produce.

Estas cosas, y el modo cómo tratan a los costarricenses, a quienes pagan sueldos que, si más o menos son regulares. se lo quitan en comida, no las ve el Sr. Ministro de Salubri dad Pública, ni los altos empleados del Gobierno, a quienes atienden de una manera especial los americanos . Del modo de vivir de los jornaleros, y no de otra cosa es de lo que deba darse cuenta el Gobierno, quien se hace el sor do a la incesante protesta que lanzamos los costarridenses.

FOFO

una pendiente interminable Al doblar una vuelta tendi la mirada río abajo. Allá muy lejos distinguí un bote que adiviné repleto de gente.

-¿Neftalí?-les pregunté señalándolo.

-Ejem-murmuraron sonriendo maliciosamente. -¿Nos alcanzarán?

-No alcanza-afirmó Mo-

-Cuidado- le dije-si ese bote nos alcanza, Mucho cui-

Los indios redoblaron sus esfuerzos, yo empuñé el cana lete, y comenzó una carrera fantástica sobre la espuma de las correntadas. Cuando llegábamos a un "chiflón" o a una torrentera, me /tiraba del ca yuco, me arrollaba la amarra en la muñeca y avudaba a arrastrarlo corriendo orillado con el agua a la rodilla. Allá atrás apareciendo v desapareciendo en las revueltas del rio, crecía lentamente el bote de Neftali. Caía la tarde cuan do los indios clavaron el cayuco en la ribera izquierda, contra un desembarcadero.

-Apear aqui-me dijo Motawa mientras se quitaba el sudor de la cara con las man gas de la camisa.-Lleva todo!-agrego cuando vió que yo cogia sólo la jacket y el sombrero.

-¿Y tu rancho?

-Mi "cuñao' lleva. Yo va más lejos y vuelve después.

La picada que seguiamos nos llevó a una especie de flo resta cruzada por innumerables trillos que debían lleyar a palenques escondidos en la espesura; por todas partes creia ver indios acechándome. Naranjos abandonados y solitarias cepas de banano anunciaban la proximidad de la vivienda indígena que muy pronto apareció en un claro. Era un inmenso palenque, con un alto cucurucho de palmas como techo y cerrado con astillones parados y mal unidos con bejucos, por entre los que asomaban las caras asustadas de las mujeres. Aullaron furiosamente los perros sarnosos a nuestro paso y los cerdos se medio levantaron gru ñendo dentro de la cocina india. Cinco o seis indios que se enderezaron en sus hamacas para conversar rápidamen te y a grande voces con mi guia, contestaron mi saludo con grunidos hoscos.

Más adelante la picada se ahondaba teniendo la montaña del río a la derecha y el monte enmarañado a la izquierda. En las hamacas de un rancho que estaba en un alto crei distinguir a unos hombres que no eran indios-El "cuñao" se paró cerca de una quebrada y apartando la cortina de bejucos para asomarse, me dijo, mientras seña laba un palenque que apenas se dibujaba por entre la vegetación:

-Yo quiere ir momentito. -Yo también-le contesté. resuelto a no quitarle la vista de encima. Se quedó viéndo: me contrariado y prosiguió el camino sin hacer la visita. Mientras subiamos una pendiente me pareció oir rumor de voces entre la espesura; subí a un paredón y por entre los claros del monte divisé otro rancho.

-Yo quiere ir momentitovolvió a decir el indio.

-Pues vamos caminandole dije, mientras lo empujaba en dirección al palenque-

# El país requiere...

VIENE DE LA la Página-

dulentas contra el público-3) Ayuda inmediata a la pequeña agricultura para la producción inmediata de una cantidad abundante de artícu los de primera necesidad-

La zona del atlántico, aban donada por la United , cuenta con una enorme cantidad de tierra cultivables y atravesadas por ferrocarriles y tranvias. El gobierno puede conse guir la cesión de estas tierras por parte de la United y distri buirlas en parcelas a los agri

cultores. Los agricultores a quienes se den parcelas, debe ran también ser ayudados por el Estado con herramientas, créditos, semillas y dirección tecnica, garantizandose además el precio de sus cosechas por medio de almacenes de de pósito que a ser necesario se establecerán en esa zona.

También el gobierno intentará la formación de cooperativas de producción bajo la protección del Estado.

. Esto mismo que decimos de la zona del Atlántico, es aplicable a las demás zonas del pais a los que se puede extender un sistema de comunicacione por medio de carrete ras de emergencia de poco costo- El problema de las lluvias en la época de las recolecciones en la zonas del Atlántico. S. Carlos, Sarapiqui y Gua nacaste deben ser solucionados por el gobierno mediante la importación de secadoras mecánicas.

4) Estudio de las zonas agri colas del país, para planear la producción en este. El país debe producir de acuerdo con las necesidades que tiene y no caprichosamente con el antojo del agricultor..

5) Desarrollo industrial del pais. Aumento en la produc ción de telas de algodón, acei tes vegetales. Producción de alcohol capaz de sustituir la gasolina Producción de fósforos y botones de concha, Aumento en gran escala de la industria del cuero.

6) Dar al Banco Nacional mayor flexibilidad para que se convierta en el verdadero impulsor v desarrollador de nuestra industria y agricultu-

7) Para arbitrar los fondos que el gobierno necesita para desarrollar esta campaña, proponemos los siguientes:

a) Paro inmediato de las obras de Fomento que no sean reproductivas.

b) Reducción del presupues to mediante la rebaja de los grandes sueldos, dejando intactos los pequeños, y suprimiendo partidas innecesarias como embajadas, consulados, aumoviles oficiales etc.

e) Suspensión inmediata del pago de la deuda externa.

d) Ocupación de los dineros que están estancados en los bancos o en las cajas particu lares, a fin de que el Estado haga empréstitos forzosos para ponerlos a trabajar. A estos empréstitos se darán suficientes garantías.

8) Reducción del tipo de intereses al 4 por ciento-

9) Restricción muy enérgica y muy bien calculada de la importación de los artículos de lujo.

### El Primero de...

VIENE DE LA la Páginable del trabajador. Por que el trabajador es un hombre. Por que el trabajador no es una maquina de simple producción, sino que es un ser humano que necesita diversión y que necesita descanso.

Pues bien la obtención del reconcimiento de cue el trabajador es un ser bumano, de que debe ser tratado como hombre v no como animal o máquina, fué motivo de lucra, y sigue siéndolo, de los trabajadores conscientes en to do el mundo.

Para darle expresión a esta ancia de justicia y de humanidad los trabajadores compren dieron que debian organizarse, q' debían unirse bajo una sola bandera, la de sus libertades y derechos; bandera única que cobijará a tedos los tra bajadores de todas las naciones de la tierra ya que en todas las naciones del mundo son iguales sus condiciones de sier vos sin derecho, de explotados sin libertades.

A causa de esta conciencia del sector más grande de las sociedades, nacieron las difirentes organizaciones interna cionales de los trabajadores. Entre sus múltiples resoluciones se instituyó la celebración del Primero de Mayo, como Fiesta Internacional del Tra bajo,. La palabra fiesta re-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón

cibe entonces un sentido distinto del que tiene corrientemente. No se trata de que el Primero de Mayo los trabaja dores simplemente se diviertan, hagan desfiles, bailen, etc. etc. Se trata de que ese día se haga un balance de las condiciones del trabajador dentro de la sociedad y se expongan sus aspiraciones justas. De que en este día se analicen los problemas básicos de la existencia del trabajador v se les busquen soluciones adecuadas y posibles.

La jornada del Primero de Mayo es pues una jornada de fiesta en el sentido de que ella constituye una avanzada de los nuevos tiempos en que el trabajador tendrá dentro de la sociedad el puesto que tiene conquistado a lo largo de la historia por justicia y por de recho. Y que no lo ha sido reconocido todavia.

Pero ya sabemos que la redención del trabajador es obrade él mismo-

### Dies prepara el...

VIENE DE LA 1a PAG.cidir la próxima victoria del primero.

¿Qué se esconde entonces tras la campaña de Dies.

Dies a cada momento esta denunciando que tiene "informes' de que los comunistas mexicanos preparan un alzamien to armado para establecer en ese país un gobierno marioneta de Berlín y de Moscú. Tal afirmación resulta ridícula, si se toma en cuenta que Avila Camacho tiene el 90% de las probabilidades de ganar las próximas elecciones de México. Se comprenderá que de lo que se trata es de crear la atmósfera necesaria para justificar la intervención imperialista en México. Tal cosa se comprende aun mejor si se toman en cuenta ciertos hechos y ciertos antecedentes históricos. Los hecho a que nos referimos son los siguien te: Las compañías petroleras yanquis han sido expropiadas por el gobierno de Cárdenas El General Almazán, candida to de la reacción, ha prometido devolverle las propiedades a las compañías si llega al poder. Al mismo tiempo, los peritos y no peritos en materia eleccionaria aseguran que Almazán tiene perdida la campaña y que será absolutamente denrotado dentro de dos meses, cuando se celebren las elec ciones. Como se ve, para las compañías imperialistas se tra ta de un asunto en el que tienen en juego los centenares de millones que valen las empresas petroleras y las decenas de millones q' han invertido en favorecer la candidatura de Almazán, Así plantea das las cosas, lógico es pensa: que son las propias compañías imperialistas las que ahora utilizan a Diles para hacer a través de éste una campaña que permita luego provocar un levantamiento armado para frustrar el legítimo triunfo de Avila Camacho Se trata pues de preparar un golpe similar ayudado por Italia y Alemania en España, correspondiéndole ahora a Almazán el miserable papel de traidor que jugó Franco y al imperialismo yanqui el criminal papel jugado por los imperialistas alemán e italiano. Este complot internacional contra el pueblo mexicano debe ser denunciado de la manora más enérgica v más categórica. Los manejos criminales de Dies y sus amigos imperialistas yanquis deben poner a América entera alerta y los americanos debemos contribuir todos en la medida de nuestras posibilidades a arrancar la careta a aquellos que en nombre de una mentida política de Buen Vecino intentan dominarnos políticamente y so meternos al despotismo de las

¡Mano fuera de México y manos fuera de América Latina! debe ser el grito con que nosotros contestemos las intrigas del Departamento de Esta do Yanqui y de sus perros de presa, Dies y Co. del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

grandes compañías y de los

Carta abierta de Manuel...

VIENE DE LA 1a. Pág.

ria. Momentáneamente, los resultados pueden ser satisfactorios,

Pero a la larga, serán sin duda lamentables, // El Congreso está desprestigiado, Nadie creé en la capacidad ni en la autoridad de nosotros los diputados, Todo el mundo dice que el Congreso ha venido a ser un rebaño al servicio del Gobernante. Todo el mundo siente que se ha castrado de tal modo el Poder Legislativo que prácticamente vamos llegando a una situación-de franca dictadura. Lo grave es que la dictadura, con Congreso o sin Congreso, puede ser la antesala de la tirania. ¿No piensa usted lo mismo? Además, es sumamente grave que el organo encargado de hacer las leyes que norman la vida del país, sea ya motivo de mofa hasta para el más humilde de los

Los "pontifices" de su Partido se pasean orgullosos por las calles, Se sienten vencedores, Cambian sonrisas malicio. sas con todo el mundo como diciendo: "Conocemos el arte de la politica y sabemos crear el éxito". Pero el pueblo sabe que únicamente poscen el arte del servilismo y de la audacia interesada. El pueblo no cree en ellos, aunque a veces trata de engañarlos/ "para lograr algo", Esos "pontifices" hablan de "Rafael Angei" como se habla de un niño gestado por ellos mismos. Todos se disputan la paternidad política de "Rafaej Angel" y todos se sienten presidenciables y "dueños de la situación". Esto indigna a muchas personas honradas. Nadie puede estar conforme con este endiosamiento de mentecatos que estamos presenciando.

Hay ya hambre en el pueblo, Dr. Calderón, Es necesario que usted lo sepa porque probablemente se lo estarán ocultando. No se deje ilusionar por una situación fiscal engañosa. Hay hambre en el pueblo. El campesinado comienza a sufrir las tremendas consecuencias de la crisis cafetalera. En las ciudades se extiende poco a poco la desocupación. La vida es cada día másdifcii, Entre tanto, hay por las calles muchos automóviles lujosos y varias fortunas nacientes cuyo origen resulta oscuro para

Todos sentimos que la crisis se nos viene encima. El puebio tiene un maravilloso instinto y ya comprende que están muy cerca de nuestras playas las siete vacas flacas. Sin embargo, se siguen despilfarrando los dineros nacionales en obras de lujo, Van a dársele a don Francisco Jiménez :Ortiz cien mil dólards más para que termine las carreteras a los volcanes. Acaba de inaugurarse una aduana que costó dos millones de colones. Se inauguró también un acródromo militar que costó una suma pare cida y que ninguna utilidad le dejará al pueblo. Todas son obra suntuarias que se hacen en un país colocado por las circuns. tancias al borde de la ruina, Nuestros campesinos de El General no pueden vender su maíz y sus frijoles y muchos están dejando de sembrar esos productos. No tienen caminos para sanarlos y los fletes de avión son muy caros a más de que los aviones no dan a basto. El Guanacaste se está arruinando, No hay caminos en aquella tierra que podria ser nuestro granero nacional. Tendremos que seguir importando arroz y frijoles y manteca. Pero tenemos aeródromo y aduana lujosa y palacio de salubridad y escuelas de cemento armado y carreteras a los volcanes. No crea usted que el pueblo no ve estas cosas. Si las ve. Y en la conciencia del pueblo se va formando una fermen-

¿Cuales son sus consejeros? Circula el rumor de que usted va a hacer un gobierno de "gente bien", que niños de nom bres sonoros serán sus consejeros. Quiere usted terminar con "provincianismos". No sabemos qué fundamento tenga ese rumor. Pero si por la vispera se saca el dia, nosotros pensa\_ mos que este rumor puede tener algún fundamento. Está usted cometiendo un grave error, doctor Calderón. No olvide que al purnlo de Costa Rica le son profundamente odiosas esas prácti. cas antidemocráticas. Y no hay ninguna razón para que usted so conquista la antipatía del pueblo con ellas,

¿Y en cuanto a nepotismo? Se habla ya de que Ud, tam. bién continuará la práctica del nepotismo. De eso ha habido mucho en años anteriores y la medida de la paciencia popular se va Henando, Seria muy lamentable que fuera usted quien tuviera que soportar las consecuencias de una situación que viene de atrás, No agrave usted la situación Dr. Calderón Guardia para bien dels país y para satisfacción de su conciencia de hombre honrado.

Todas estas cosas no se las dicen los pobres diablos que hoy lo adulan. Pero es necesario que usted las conozca. Algunos de esos serviles si le hablan en cambio de "ciertos movimien. tos revolucionarios que preparamos nosotros los comunistas, de "golpes" contra Ud. De alguna manera tienen que hacer méritos. Usted en cambio debe recordar que toda situación social es el producto de determinadas causas. Si hay descontento en el pueblo usteo puede terminar con él corrigiendo los defectos que lealmente le hemos apuntado. Usted es médico y sabe que la sifil's no se cura mutilando miembros enfermos sino combatióndoia en sus causas profundas...

/ A usted le hacen ver un panorama color de rosa. Pero esa visión es falsa. El panorama es sombrio, Antes de muy pocos meses comenzarán las congojas para su Gobierno y entonces verá usted a muchos aduladores dándole la espaida. Al terminar este año de 1940 es muy posible que las entradas fiscales hayan bajado a 36 miliones de colones. El año entrante, serán de 30millones. Y si la situación sigue como nosotros lo vemos y como otros no puedan verla, su Gobierno se verá reducido a 25 millo. nes de entradas fiscales. Entonces será el crugTr de dientes. Oi. galo y no lo olvide. Hoy son los cánticos de giorla y mañana serán las lamentaciones. Estas no son fantasias. Estas son verdades que usted no debe ignorar,

¿Cuál es su programa? ¿Cuál es su plan? Nada de eso conocemos. Por uso no estamos de acuerdo en que se cante gloria todavía. No quiere decir eso que estemos perdidos, Usted puede hacer mucho para evitar la catástrofe. Pero con tal fin es imprescindible que cambie de rumbo y que rectifique aquella formulita de las plazas públicas: "seguiré las hue... llas de mi antecesor". Su antecesor confrontó una situación de bonanza y pudo gastar los dineros del pueblo en obras de lujo. Si usted sigue esas huellas lo irá mal a Costa Rica.

Por lo pronto nos parece justo que medite esta otra formuia que fué el lema de nuestra última lucha electorale "manode hierro para meter en cintura los grandes intereses creados, para corregir los vicios de nuestra vida política, para haceries justicia a las masas populares".

Qué hermoso sería que con Ud, pudiera ocurrir en Costa Rica lo que ocurrio con el General Cádenas en México: la ca... verna lo creyó instrumento suyo y Cárdenas supo desingañar a la caverna con sus actos!

Atentamente,

MANUEL MORA V.